

Основан  
в августе 1939 года

**УЧРЕДИТЕЛЬ**

Министерство  
обороны  
Российской  
Федерации

# ВОЕННО-ИСТОРИЧЕСКИЙ ЖУРНАЛ

август

№8 (724)  
2020

## РЕДАКЦИЯ

**Главный редактор**  
**ЧАЧУХ**

Игорь Мадинович,  
полковник запаса

**Научные редакторы**

**П. А. АФАНАСЬЕВ**,  
полковник в отставке;

**А. Л. БОЧАРОВА**;

**Е. В. ДОБЫЧИНА**,  
кандидат исторических наук;

**В. А. ЕВДОКИМОВ**,  
подполковник запаса;

**Н. Ф. КОВАЛЕВСКИЙ**,  
полковник запаса,

кандидат философских  
наук, старший научный  
сотрудник;

**С. В. МАНЮКОВ**,

полковник запаса;

**А. Н. ОВЧИННИКОВ**,

подполковник запаса;

**А. В. ПЕТРОЧИНИН**;

**А. А. ПИМЕНОВ**,

полковник в отставке;

**С. П. СИДОРОВ**,

полковник запаса;

**О. А. ТВИРОВА**

**Ответственный секретарь**

**М. В. ЗАБРОДИНА**

**Секретариат**

**А. А. ЛАНЦОВА**

(заместитель

ответственного секретаря);

**Ю. В. СНЕГОВА**

**Литературная редакция**

**Н. И. ВАХРОМЕЕВА**;

**А. М. ПЕТРОВ**,

полковник запаса

**Художественный**

**редактор**

**Л. П. ДЕМАХИНА**

**Заведующая редакцией**

**М. П. МОИСЕВА**

**Перевод**

**А. М. БОРОВИК**

**Компьютерная вёрстка**

**Е. Н. КУЗНЕЦОВА**

**Адрес для переписки:**

119160, Москва, Хорошёвское  
шоссе, 38 Д, редакция  
«Военно-исторического  
журнала».

**Тел.:** (495) 693-57-35,  
(495) 693-58-68.

Электронная версия  
«Военно-исторического  
журнала» — на сайте

[www.history.milportal.ru](http://www.history.milportal.ru),

на сайте Министерства  
обороны РФ [www.mil.ru](http://www.mil.ru) и на  
сайте Научной электронной  
библиотеки [www.elibrary.ru](http://www.elibrary.ru)

## РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ

**Н. М. БАРИНОВА** — директор Историко-документального департамента Министерства иностранных дел РФ (Москва)

**N. M. BARINOVA** — the Director of Historical Documents Department of the Ministry of Foreign Affairs of the Russian Federation (Moscow)

**И. И. БАСИК** — начальник Научно-исследовательского института (военной истории) Военной академии Генерального штаба ВС РФ, полковник запаса, кандидат исторических наук, старший научный сотрудник (Москва)

**I. I. BASIK** — the Chief of the Research Institute (of Military History) of the Military Academy of the General Staff of the RF Armed Forces, Colonel (res.), Cand. Sc. (History), Senior Researcher (Moscow)

**А. А. БУДКО** — директор Военно-медицинского музея МО РФ, полковник медицинской службы запаса, доктор медицинских наук, профессор, заслуженный врач РФ (Санкт-Петербург)

**A. A. BUDKO** — the Director of the Military Medical Museum of the Russian Defence Ministry, Colonel (med. service, res.), D. Sc. (Medicine), Professor, Honoured Doctor of Russia (St. Petersburg)

**Е. Ю. ГУСЬКОВА** — руководитель Центра по изучению современного балканского кризиса Института славяноведения Российской академии наук, доктор исторических наук (Москва)

**Ye. Yu. GUSKOVA** — the Director of the Centre for the Studying the Balkans crisis of the Institute of Slavic Studies of the Russian Academy of Sciences, D. Sc. (History) (Moscow)

**А. А. ЗДАНОВИЧ** — советник Генерального директора Всероссийской государственной телерадиокомпания, генерал-лейтенант запаса, доктор исторических наук (Москва)

**A. A. ZDANOVICH** — the Adviser to the General Director of the All-Russian State TV and Radio Broadcasting Company, Lieutenant-General (res.), D. Sc. (History) (Moscow)

**А. В. КИРИЛИН** — референт заместителя министра обороны Российской Федерации, генерал-майор запаса, кандидат исторических наук (Москва)

**A. V. KIRILIN** — Assistant to the Deputy Minister of Defence of the Russian Federation, Major-General (res.), Cand. Sc. (History) (Moscow)

**В. М. КРЫЛОВ** — директор Федерального государственного бюджетного учреждения культуры и искусства «Военно-исторический музей артиллерии, инженерных войск и войск связи», полковник запаса, доктор исторических наук, профессор, действительный член РАН, заслуженный работник культуры РФ (Санкт-Петербург)

**V. M. KRYLOV** — the Director of the Federal State Budgetary Establishment of Culture and Art «Military Historical Museum of Artillery, Engineer and Signal Communications Troops», Colonel (res.), D. Sc. (Hist.), Professor, Full Member of the Russian Academy of Missile-and-Artillery Sciences (RAMAS), RF Honoured Worker of Culture (St. Petersburg)

**В. Н. КУЗЕЛЕНКОВ** — заместитель директора Российского государственного военного архива (Москва)

**V. N. KUZELENKOV** — the Deputy Director of the Russian State Military Archives (Moscow)

**В. Н. ЛОБОВ** — генеральный инспектор Министерства обороны РФ, генерал армии, доктор военных наук, кандидат исторических наук, профессор (Москва)

**V. N. LOBOV** — General Inspector of the Ministry of Defence of the Russian Federation, General of the Army, D. Sc. (Mil.), Cand. Sc. (Hist.), Professor (Moscow)

**С. В. МИРОНЕНКО** — научный руководитель Государственного архива Российской Федерации, доктор исторических наук, член-корреспондент РАН (Москва)

**S. V. MIRONENKO** — Scientific leader of the State Archives of the Russian Federation, D. Sc. (History), Corresponding Member of the RAS (Moscow)

**Н. И. НИКИФОРОВ** — заместитель начальника Научно-исследовательского института (военной истории) Военной академии Генерального штаба ВС РФ по научной работе, полковник запаса, кандидат исторических наук (Москва)

**N. I. NIKIFOROV** — the Deputy Chief of the Research Institute (of Military History) of the Military Academy of the RF Armed Forces' General Staff for Research, Colonel (res.), Cand. Sc. (Moscow)

**А. К. НИКОНОВ** — директор Центрального музея Вооружённых сил, полковник запаса, кандидат исторических наук (Москва)

**A. K. NIKONOV** — the Director of the Central Museum of the Armed Forces, Colonel (res.), Cand. Sc. (Moscow)

**Э. А. ПАДЕРИН** — начальник Архивной службы Вооружённых сил Российской Федерации, полковник (Москва)

**E. A. PADERIN** — Head of the Archival service of the Russian Armed Forces, Colonel (Moscow)

**И. А. ПЕРМЯКОВ** — директор Российского государственного архива новейшей истории, полковник запаса, кандидат исторических наук (Москва)

**I. A. PERMYAKOV** — The Director of the Russian State archive of Modern History, Colonel (res.), Cand. Sc. (History) (Moscow)

**Ю. А. ПЕТРОВ** — директор Института российской истории Российской академии наук, доктор исторических наук (Москва)

**Yu. A. PETROV** — the Director of the Institute of Russian History of the Russian Academy of Sciences, D. Sc. (History) (Moscow)

**В. С. ХРИСТОФОРОВ** — генерал-лейтенант, доктор юридических наук, член-корреспондент РАН (Москва)

**V. S. KHRISTOFOROV** — Lieutenant-General, D. Sc. (Law), Corresponding Member of the RAS (Moscow)

**А. О. ЧУБАРЬЯН** — научный руководитель Института всеобщей истории Российской академии наук, академик РАН, профессор (Москва)

**A. O. CHUBARYAN** — Scientific leader of the Institute of Global History of the Russian Academy of Sciences, Academician of the RAS, Professor (Moscow)

**В. Е. ЧУРОВ** — председатель Научного совета Российского военно-исторического общества (Москва)

**V. Ye. CHUROV** — Chairman of the Scientific Council of the Russian Military-Historical Society (Moscow)

«Военно-исторический журнал» включён  
в Перечень российских рецензируемых научных журналов, в которых должны быть опубликованы основные  
научные результаты диссертаций на соискание учёных степеней доктора и кандидата наук

# СОДЕРЖАНИЕ

ВОЕННАЯ ЛЕТОПИСЬ ОТЕЧЕСТВА	
2-я стр. обл.	Последний аккорд Второй мировой войны
МУНДИР ОТЕЧЕСТВА	
2-я стр. цв. вкл.	Новое уникальное издание серии «Русский военный костюм» (Публикация Г.Г. Небрятенко)
ВОЕННАЯ ЛЕТОПИСЬ ОТЕЧЕСТВА	
4-я стр. цв. вкл.	Сражение при Гренгаме. К 300-летию победы молодого Российского флота
ИЗ ИСТОРИИ ТЫЛА ВООРУЖЁННЫХ СИЛ	
4	<b>В.Ф. ВОРСИН, В.И. ЖУМАТИЙ</b> — Тыловое обеспечение войск в Маньчжурской стратегической наступательной операции (9 августа — 2 сентября 1945 г.)
ВОЕННОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО	
11	<b>А.Ю. ЛАШКОВ, Д.М. ВОРОБЬЁВ</b> — Противовоздушная оборона главного форпоста России на Чёрном море (1914 г. — начало 1930-х гг.)
ВЕЛИКАЯ ОТЕЧЕСТВЕННАЯ ВОЙНА 1941—1945 гг.	
15	<b>С.А. ТАРАСОВ</b> — Кадровые органы Красной армии в годы Великой Отечественной войны (1941—1945 гг.)
20	<b>А.В. КАРТАШЕВ</b> — Оборона Моздока в августе 1942 года
25	<b>П.В. УЛИЗКО</b> — «Тигр получит за всё...». Образ врага в красноармейской печатной пропаганде
ИЗ ИСТОРИИ ВООРУЖЕНИЯ И ТЕХНИКИ	
31	<b>В.Н. СЕМЁНОВ</b> — Подводные ракетноносцы тихоокеанцев в 1958—1991 гг.
ЭКОНОМИКА И ВООРУЖЁННЫЕ СИЛЫ	
40	<b>С.В. ФЕДУЛОВ, А.Н. КОНЕЕВ, Б.А. БАРБАНЕЛЬ</b> — Обеспечение быта немецких специалистов, работавших в Особом научно-техническом бюро ВМС в СССР, и их семей (1947—1948)
ЛОКАЛЬНЫЕ ВОЙНЫ И ВООРУЖЁННЫЕ КОНФЛИКТЫ XX—XXI вв.	
46	<b>С.В. КРЫЛОВ</b> — Афганский опыт управления воздушным движением в ходе перевозки военных грузов и личного состава самолётами ВТА, а также перебазирования боевой авиационной техники (1979—1989 гг.)
ДОКУМЕНТЫ И МАТЕРИАЛЫ	
49	<b>М.В. ДАЦИШИНА</b> — «Турецкая разведка имела в германском абвере псевдоним «Паша»»
ГРАЖДАНСКАЯ ВОЙНА	
58	<b>С.Г. ШИЛОВА</b> — «Денежная Москва не дала ни одной копейки...». Тыловое обеспечение национальных формирований Белого движения на Юге России
ИЗ ИСТОРИИ ВОЕННОГО ОБМУНДИРОВАНИЯ И СНАРЯЖЕНИЯ	
62	<b>М.В. САЗАНОВ</b> — Грозное оружие крылатых гусар
ВОЕННАЯ СИМВОЛИКА	
68	<b>В.Б. ПРАСНИКОВ, М.А. ДОБРЯКОВА, С.В. КУЛИКОВ</b> — Переименование кораблей и корабельной символики флота России после революции 1917 года
ПОЛКОВОДЦЫ И ВОЕНАЧАЛЬНИКИ	
74	<b>А.И. АГАФОНОВ</b> — Командир лейб-гвардии Казачьего полка генерал-лейтенант И.Е. Ефремов
ИМЕНА И СУДЬБЫ	
80	<b>С.Н. ПАВЛЮЧЕНКОВ, А.Н. ИСАЙ, М.В. ЖЕНДАРЕВ</b> — Конструктор первых в СССР цифровых электронно-вычислительных машин Б.И. Рамеев
ПАМЯТНЫЕ ДАТЫ	
85	<b>С.В. АВЕРЧЕНКО</b> — Воронежская школа специалистов радиоэлектронной борьбы (1980—2006). К 40-летию создания Военного института радиотехники
КРИТИКА И БИБЛИОГРАФИЯ	
93	<b>С.Н. БАЗАНОВ</b> — Ленд-лиз для СССР. Правительственная закупочная комиссия СССР в США: опыт организации программы помощи по ленд-лизу в годы Великой Отечественной войны
95	<b>А.И. РУПАСОВ</b> — Наследие Петра Великого
ИМЕНА И СУДЬБЫ	
3-я стр. обл.	Разведчик, дипломат, военачальник. К 150-летию со дня рождения Л.Г. Корнилова
ВОЕННАЯ ЛЕТОПИСЬ ОТЕЧЕСТВА	
4-я стр. обл.	Кагульская битва — неувядаемый листок в победном венке России

# CONTENTS

<b>MILITARY CHRONICLE OF HOMELAND</b>	
The finale of the Second World War	p. 2 of the cover
<b>RUSSIAN UNIFORM</b>	
The new unique edition of the Russian Military Uniform series ( <i>Publication of G.G. Nebratenko</i> )	p. 2 of the col. inset
<b>MILITARY CHRONICLE OF HOMELAND</b>	
The Battle of Grencham. On the 300th anniversary of the victory by Russia's nascent navy	p. 4 of the col. inset
<b>FROM THE HISTORY OF ARMED FORCES REAR</b>	
<b>V.F. VORSIN, V.I. ZHUMATIY</b> — Logistical support of troops in the Manchuria strategic offensive (9 August — 2 September 1945)	4
<b>MILITARY CONSTRUCTION</b>	
<b>A.Yu. LASHKOV, D.M. VOROBYEV</b> — Air defense of Russia's principal Black Sea outpost (1914 — early 1930s)	11
<b>GREAT PATRIOTIC WAR OF 1941—1945</b>	
<b>S.A. TARASOV</b> — Personnel bodies of the Red Army during the Great Patriotic War of 1941—1945	15
<b>A.V. KARTASHEV</b> — Mozdok defense in August 1942	20
<b>P.V. ULIZKO</b> — «The tiger will get its due...» The image of the foe in Red Army press propaganda	25
<b>FROM THE HISTORY OF ARMAMENTS AND EQUIPMENT</b>	
<b>V.N. SEMENOV</b> — Missile carrying submarines in the Pacific in 1958—1991	31
<b>ECONOMICS AND ARMED FORCES</b>	
<b>S.V. FEDULOV, A.N. KONEEV, B.A. BARBANEL</b> — Meeting the daily needs of German specialists who worked at the Navy Special Science and Technology Bureau in the Soviet Union and of their families (1947—1948)	40
<b>LOCAL WARS AND ARMED CONFLICTS OF 20th—21st CENTURIES</b>	
<b>S.V. KRYLOV</b> — The Afghan experience of managing air traffic in airlifts of cargo and personnel by Soviet military transport aircraft, and also the transfer of combat aviation equipment (1979—1989)	46
<b>DOCUMENTS AND MATERIALS</b>	
<b>M.V. DATSISHINA</b> — «Turkish intelligence went under the soubriquet of Pasha in German Abwehr»	49
<b>CIVIL WAR</b>	
<b>S.G. SHILOVA</b> — «Not a brass farthing from the money-laden Moscow...» Logistical support of White ethnic formations in the south of Russia	58
<b>FROM THE HISTORY OF MILITARY OUTFIT AND TACKLE</b>	
<b>M.V. SAZANOV</b> — The formidable weapons of winged Hussars	62
<b>MILITARY SYMBOLS</b>	
<b>V.B. PRASNIKOV, M.A. DOBRYAKOVA, S.V. KULIKOV</b> — Renaming ships and naval symbols of the Russian fleet after the 1917 Revolution	68
<b>MILITARY LEADERS AND COMMANDERS</b>	
<b>A.I. AGAFONOV</b> — Commander of the Cossack Regiment Life Guards Lieutenant-General I.Ye. Yefremov	74
<b>NAMES AND DESTINIES</b>	
<b>S.N. PAVLYUCHENKOV, A.N. ISAY, M.V. ZHENDAREV</b> — Designer of first Soviet digital computers B.I. Rameev	80
<b>MEMORABLE DATES</b>	
<b>S.V. AVERCHENKO</b> — The Electronic Warfare Specialists School in Voronezh (1980—2006). On the 40th anniversary of establishing the Military Institute of Radio Electronics	85
<b>CRITIQUE AND BIBLIOGRAPHY</b>	
<b>S.N. BAZANOV</b> — Lendlease for the USSR. The Soviet government procurement commission in the United States: the practice of organizing the Lendlease aid program during the Great Patriotic War	93
<b>A.I. RUPASOV</b> — The heritage of Peter the Great	95
<b>NAMES AND DESTINIES</b>	
Scout, diplomat, military leader. On the 150th anniversary of L.G. Kornilov	p. 3 of the cover
<b>MILITARY CHRONICLE OF HOMELAND</b>	
The Battle of Kagul, an evergreen leaf in Russia's victorious wreath	p. 4 of the cover